

# Chile en su Historia <sup>674001</sup>

Por FIDEL ARANEDA BRAVO

*"Historia de mi país", Sergio Villalobos-Marta Finsterbusch. Ed. Universitaria. 1980.*

Por fin aparece una Historia de Chile adecuada para los niños en cuanto a su contenido, grato, sencillo, sin interpretaciones partidistas, y a su material gráfico. Felizmente, Sergio Villalobos y Marta Finsterbusch entienden que la historia es sólo la narración de hechos acaecidos en un pueblo e instituciones y estiman que lo esencial en ella es la ecuanimidad; en este tomo cuentan los sucesos sin abanderizarse con ideologías políticas, sociales y económicas ni credos religiosos. En Chile, como lo venimos repitiendo hace muchos años, en general los historiadores han sido parciales: unos proclives al régimen capitalista, otros al marxismo, no pocas se muestran enemigas de España y otros demasiado adictos; muchos hicieron caudal de racionalismo positivista y algunos sólo alcanzaron a interpretar la historia a su antojo.

El historiador Villalobos y Marta Finsterbusch, en su obra, se adaptan a la mentalidad de un niño normal, narran sin artificio, no perturban al lector con disquisiciones inútiles, van al grano, cuentan con naturalidad para que el niño retenga fácilmente y se familiarice con la historia patria.

Los personajes discutidos que, generalmente, son las grandes y firmes columnas de la nacionalidad, aparecen en su aspecto positivo, para dejar en los pequeños lectores una imagen clara de esas personalidades no exentas de defectos, que cometieron errores, pero con sus obras crearon un país amante de la democracia y del orden jurídico. La imagen de

Bernardo O'Higgins aparece en toda su magnitud: valiente, patriota y desinteresado, supo organizar la república con los escasos medios de que disponía entonces; Diego Portales impuso el orden y representó las ideas de la aristocracia a la que pertenecía; Andrés Bello orientó la educación y la cultura literaria y cívica por más de 30 años; José Manuel Balmaceda impulsó grandes obras gracias a su espíritu autaritario, pero democrático.

Ningún historiador había hecho justicia al Presidente Arturo Alessandri Palma como los autores de esta obra: "Este político supo comprender el problema social de esa época y más tarde, cuando fue candidato a la Presidencia de la República, elaboró un plan de reformas que podrían mejorar la situación de la clase trabajadora y la pobreza en que estaba sumido el país...". "A pesar de sus buenas intenciones, el Presidente Alessandri no pudo poner en práctica su programa de gobierno porque el Congreso se oponía a todos sus proyectos de ley y no lo dejaba gobernar...". (Pág. 160).

Entre los vacíos que se advierten en este tomo anotaremos: la poca importancia que da a la personalidad de Manuel Montt, aunque menciona su labor; la omisión de la obra de la Iglesia en la república; nada dice del arzobispo Rafael Valentín Valdivieso, ni de sus graves dificultades con el gobierno de Montt, y finalmente, prescinde de la separación de la Iglesia y el Estado en la Carta Política de 1925. Quizás en una nueva edición sería útil decir algo sobre estos acontecimientos tan importantes en la vida del país.

*Ullmann Molinas - Sipa. 13-VII-1980. P. 7*

## Chile en su historia [artículo] Fidel Araneda Bravo.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Araneda Bravo, Fidel, 1906-1992

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Chile en su historia [artículo] Fidel Araneda Bravo.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile